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Ремонты в школах
Как рассказала председатель
комитета образования Нина
КУКЛИНА, в школах района
проведено два крупных ремонта.

По региональному проекту «Успех
каждого ребенка» отремонтирован
спортивный зал школы в селе Любовь. В
целях реализации мероприятия «Созда-
ние условий для занятий физкультурой и
спортом в школах, расположенных в сель-
ской местности» в спортзале полностью
заменены полы, двери, система отопле-
ния, проведен косметический ремонт не
только самого спортивного зала, но и
примыкающих к нему раздевалок. Сто-
имость ремонта составила 1,7 миллиона
рублей, им занималась агинская компа-
ния ООО «Строитель». Ремонт проводил-
ся с 4 по 28 мая. Кроме этого, ожидается
поступление в школу спортивного обо-
рудования для занятий волейболом.

Также полностью заменена кровля
Ульхун-Партионской школы, поврежден-
ная во время урагана в 2020 году. Сред-

ства в размере чуть более миллиона руб-
лей получены в этом году на ликвида-
цию чрезвычайной ситуации из феде-
рального бюджета.

В остальных школах района проведен
косметический ремонт.

Новая детская
площадка

В прошлый понедельник на террито-
рии у районной поликлиники, рядом
с уже функционирующим комплексом
ГТО, началась установка детской
спортивной площадки (на снимке
вверху).

ПЛОЩАДКУ удалось приобрести
благодаря гранту по проекту «Спортив-
ная Кыра» на средства Министерства
сельского хозяйства. Проект заявлен кы-
ринским женсоветом, который выиграл
на его реализацию полтора миллиона

рублей. Установкой занимается читинс-
кая компания СК «Рекорд», его предста-
витель Гамлет Авакян заверил, что все
работы завершатся в двухдневный срок.

Параллельно кыринский предприни-
матель Алексей Забелин ведет огражде-
ние всех площадок – не только детской,
но и хоккейной коробки, и комплекса
ГТО. На эти работы из бюджета сельско-
го поселения «Кыринское» выделено 580
тысяч рублей.

Хочется обратиться к читателям газе-
ты. Обидно, что не успеет появиться у
нас что-то новое, как тут же оказывается
сломанным. Давайте проведем беседы со
своими детьми, будь то малыши или под-
ростки, о том, что бережное отношение
к тому новому и красивому, что появля-
ется у нас в селе, это не только благо для
нас – это еще и признательность тем,
чьими силами и средствами облагоражи-
вается село.

              Татьяна АКСЕНОВА

ТОР «Забайкалье»:
еще 16 инвестпроектов
Премьер-министр России Михаил

Мишустин подписал постановление Пра-
вительства, которое расширяет границы
территории опережающего развития
(ТОР) «Забайкалье», что позволит вклю-
чить в число резидентов ещё 16 компа-
ний.

В рамках новых проектов инвесторы
вложат около 9,3 миллиарда рублей и
создадут в Забайкальском крае 1 280 ра-
бочих мест.

«Состоялось расширение территории
опережающего развития «Забайкалье»
на 16 проектов, и особенно отрадно, что
это проекты из разных отраслей. Среди
них и переработка добытых полезных
ископаемых, и сельское хозяйство, и про-
изводство, и жилищное строительство.
Правовой акт вступает в силу 11 августа.
Мы приглашаем инвесторов обратиться
в управляющую компанию ТОР «Забай-
калье», чтобы стать полноправными ре-
зидентами и получить соответствующие
преференции», – сказал вице-премьер
краевого правительства, глава Минразви-
тия Забайкалья Илья Акишин.

Территория опережающего развития
«Забайкалье» функционирует два года –
с 1 августа 2019 года, за это время статус
резидента получили 25 компаний. Благо-
даря их работе в регионе создаются но-
вые рабочие места. Общий объём инве-
стиций превысит 190 миллиардов рублей,
что позволит в итоге создать более 8800
рабочих мест.

Работу общепита продлили,
игровые открыли

В Забайкалье с 7 августа началось
поэтапное снятие антиковидных огра-

ничений. В частности, изменится режим
работы кафе и ресторанов, возобновит-
ся деятельность аттракционов и детс-
ких игровых, сообщили в министерстве
экономического развития региона.

«Ограничения мы снимаем посте-
пенно и очень осторожно. Так, с 7 авгус-
та на территории края кафе и рестораны
(находящиеся в помещениях) могут ра-
ботать с 6 до 23 часов. Разрешено прини-
мать гостей аттракционам, но только при
заполняемости залов на 50%. Открыты
игровые, если предприниматели будут
соблюдать правило – один человек на
четыре квадратных метра. При этом обя-
зательны перерывы для уборки помеще-
ний и дезинфекции всех контактных по-
верхностей с интервалом не реже четы-
рех часов. Остальные ограничения по
отраслям и сферам продлеваются до 20
августа», – объяснил зампред правитель-
ства Забайкальского края Александр Бар-
далеев.

В ведомстве также отметили, что с 7
августа в регионе разрешено проводить
культурные и спортивные мероприятия
на открытом воздухе с ограничениями.
А также по согласованию с муниципа-
литетом, органом исполнительной влас-
ти и губернатором Забайкальского края
(при соблюдении требований и антико-

видных рекомендаций Роспотребнадзо-
ра).

Также с 7 по 20 августа в Забайкалье
остаются без изменения и продолжают
действовать введенные ранее ограниче-
ния. А именно: запрещены банкеты и
корпоративы, закрыты ночные клубы,
дополнительное общеобразовательное
обучение (только дистанционно), мас-
сажные салоны, салоны красоты рабо-
тают только при 50 % от пропускной спо-
собности.

Сельхозпроизводителям
компенсируют

затраты на страхование
животных и посевов

В министерстве финансов рассказа-
ли о финансировании расходов, направ-
ленных на оказание поддержки сельс-
кохозяйственным товаропроизводите-
лям региона.

В частности, министр финансов Вера
Антропова уточнила сумму, которую
выплатят аграриям в августе в качестве
компенсации за страхование животных.

«Эта сумма в августе составит около
полумиллиона рублей. Если говорить о
количестве сельхозтоваропроизводите-
лей, получивших с начала года этот вид
поддержки, то насчитывается 86 хозяйств:
22 в области животноводства и 64 – в ра-
стениеводстве», – сказала Вера Антро-
пова.

В краевом Минфине уточнили, что на
реализацию мероприятий по возмеще-
нию части затрат по страхованию в обла-
сти растениеводства и животноводства в
Забайкалье выделено более 8 миллионов
рублей.

Управление пресс-службы
и информации Губернатора

Забайкальского края

Забайкальцы чаще
всего жалуются

на систему
обращения с ТКО

Жители Забайкалья чаще всего
обращаются в природоохранную
прокуратуру с жалобами
на несовершенства в системе
обращения с твёрдыми
коммунальными отходами.

Об этом 5 августа в эфире ГТРК Чита
сообщила читинский межрайонный при-
родоохранный прокурор Елена Алексан-
дрова.

«Исходя из анализа жалоб в 2019, 2020
и первой половине 2021 года наибольшее
количество обращений связаны с несо-
вершенной системой обращения с ТКО
и вообще с отходами производства и по-
требления в Забайкальском крае. У нас с
2020 года новая система обращения с
ТКО, прокуратура ведёт надзор за надле-
жащим исполнением своих полномочий
как муниципальными образованиями,
так и органами региональной государ-
ственной власти и региональным опера-
тором», – рассказала Елена Александро-
ва.

Прокурор добавила, что выявляется
много нарушений, так как система ещё
не отработана.

«Проблемой также является то, что у
нас недостаточное количество полиго-
нов. В территориальную схему включе-
но планирование строительства семи
полигонов, сейчас ведётся работа по вы-
бору земельных участков», – добавила
Александрова.
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Хапчеранга –
от золота к золоту

стр. 3-4

К 85-летию района

Новая система комплексного обраще-
ния с ТКО начала действовать в регионе
с 1 января 2020 года. Ключевым звеном
новой системы стал региональный опе-
ратор по обращению с ТКО, который
несёт полную ответственность за обра-
щение с ТКО с момента его погрузки в
мусоровоз и должен обеспечивать весь
цикл: сбор, транспортирование, обра-
ботку, утилизацию, обезвреживание и
захоронение на специализированных
объектах. На территории Забайкальс-
кого края по итогам конкурсного отбо-
ра региональным оператором стало
ООО «Олерон+».

ИА «Чита.Ру»



С 21 июля по 4 августа 2021 года по
БИЛЮТУЙСКОМУ многомандатному
избирательному округу зарегистрирова-
ны кандидаты в ДЕПУТАТЫ Совета
сельского поселения «Билютуйское»:

– ГЛАДЫШЕВА Елена Михайловна,
1984 года рождения, образование сред-
нее, работает в ГУСО КСРЦ «Перекрес-
ток», социальный работник, выдвинута
Кыринским местным отделением партии
«Единая Россия»;

– ЗАХОЖЕВ Владимир Ефимович,
1953 года рождения, образование сред-
нее, пенсионер, выдвинут Кыринским
местным отделением партии «Единая
Россия»;

– ИВАНОВ Александр Семенович,
1965 года рождения, образование сред-
нее, работает в администрации сельско-
го поселения «Билютуйское», машинист
(кочегар) котельной,  выдвинут Кыринс-
ким местным отделением партии «Еди-
ная Россия»;

– КОНОВАЛОВА Надежда Николаев-
на, 1976 года рождения, образование
среднее специальное, работает в ГУСО
КСРЦ «Перекресток», специалист, вы-
двинута Кыринским местным отделени-
ем партии «Единая Россия»;

– ЛЕОНОВА Лариса Николаевна, 1983
года рождения, образование среднее,
работает в администрации сельского по-
селения «Билютуйское», уборщик слу-
жебных помещений, выдвинута Кырин-
ским местным отделением партии «Еди-
ная Россия»;

– МИХАЙЛОВ Александр  Николае-
вич, 1971 года рождения, образование
среднее,  работает в администрации сель-
ского поселения «Билютуйское», води-
тель, выдвинут Кыринским местным от-
делением партии «Единая Россия»;

– МИХАЙЛОВА Елена Афанасьевна,
1975 года рождения, образование сред-
нее, не занята, выдвинута Кыринским
местным отделением партии «Единая
Россия»;

– ПАДУРЕЦ Елена  Ильинична, 1966
года рождения, образование среднее, не
занята,  выдвинута Кыринским местным
отделением партии «Единая Россия»;

– АЛИМАСОВА Ирина Викторовна,
1973 года рождения, образование выс-
шее, работает в СХК имени Кирова, пред-
седатель, выдвинута Забайкальским ре-
гиональным отделением политической
партии ЛДПР – Либерально-демократи-
ческой партии России;

– НОСЫРЕВА Светлана Николаевна,
1973 года рождения, образование выс-
шее, работает в МБОУ «Билютуйская
СОШ», воспитатель, выдвинута Забай-
кальским региональным отделением по-
литической партии ЛДПР – Либерально-
демократической партии России.

Председатель избирательной
комиссии сельского поселения

«Билютуйское» Е.М. ВДОВИНА
***

С 30 июня по 4 августа 2021 года по
МОРДОЙСКОМУ многомандатному
избирательному округу зарегистрирова-
ны кандидаты в ДЕПУТАТЫ Совета
сельского поселения «Мордойское» пя-
того созыва:

– МИХАЙЛОВА Любовь Демьянов-

Сведения о зарегистрированных кандидатах
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на, 1972 года рождения, образование
среднее профессиональное, не занята,
самовыдвижение;

– АНДРЕЕВА Анна Николаевна, 1982
года рождения, образование начальное
специальное, не занята, выдвинута За-
байкальским региональным отделением
политической партии ЛДПР – Либераль-
но-демократической партии России;

–  НАЛАБОРДИНА Наталья Никола-
евна, 1977 года рождения, образование
среднее  специальное, работает в филиа-
ле № 14 МБУК КМЦРБ, ведущий библио-
текарь, выдвинута Кыринским местным
отделением ВПП «Единая Россия»;

– ПОВАРОВ Алексей Иванович,
1962 года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в админист-
рации сельского поселения «Мордойс-
кое», машинист (кочегар) котельной,
выдвинут Кыринским местным отделе-
нием ВПП «Единая Россия»;

– ГОНЧАРОВА Раиса Сергеевна,
1990 года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в админист-
рации сельского поселения «Мордойс-
кое», рабочий по комплексному обслу-
живанию здания, выдвинута Кыринским
местным отделением ВПП «Единая Рос-
сия»;

– АНДРИЕВСКАЯ Светлана Алек-
сандровна, 1987 года рождения, обра-
зование начальное специальное, не заня-
та, выдвинута Кыринским местным от-
делением ВПП «Единая Россия»;

– ЧИЖОВА Мария Сергеевна, 1992
года рождения, образование среднее
специальное,  работает в филиале №6
МБУК РОМСКЦ, заведующая, выдви-
нута Кыринским местным отделением
ВПП «Единая Россия»;

– МИХАЙЛОВА Жанна Валерьевна,
1982 года рождения, образование сред-
нее специальное, не занята, выдвинута
Кыринским местным отделением ВПП
«Единая Россия»;

– СКЛЯРОВ Николай Анатольевич,
1965 года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в админист-
рации сельского поселения «Мордойс-
кое», водитель, выдвинут Кыринским
местным отделением ВПП «Единая Рос-
сия».

Председатель избирательной
комиссии сельского поселения
«Мордойское» Н.М. ТРУХИНА

***
С 30 июля по 4 августа 2021 года

по АЛТАНСКОМУ избирательному
округу зарегистрированы кандида-
ты:

– на должность ГЛАВЫ сельско-
го поселения «Алтанское»:

– САЗОНОВ Алексей Сергеевич,
1992 года рождения, образование выс-
шее, работает в МБОУ «Алтанская сред-
няя школа», преподаватель, выдвинут
Кыринским местным отделением партии
«Единая Россия»;

– САЗОНОВ Сергей Николаевич,
1969 года рождения, образование выс-
шее, работает в администрации сельско-
го поселения «Алтанское», глава сельс-
кого поселения, самовыдвижение;

– в ДЕПУТАТЫ Совета сельско-
го поселения «Алтанское»:

– ГРИГОРЬЕВА Лариса Викторовна,

1961 года рождения, образование выс-
шее, работает в МБОУ «Алтанская сред-
няя школа», преподаватель, выдвинута
Кыринским местным отделением партии
«Единая Россия»;

– ИЛЮШКИНА Елена Георгиевна,
1964 года рождения, образование сред-
нее специальное,  работает в МБДОУ
детский сад «Огонёк», младший воспи-
татель, выдвинута Кыринским местным
отделением партии «Единая Россия»;

– ЛЕОНТЬЕВА Мария Михайловна,
1973 года рождения, образование сред-
нее, работает в Алтанском Доме куль-
туры, художественный руководитель,
выдвинута Кыринским местным отделе-
нием партии «Единая Россия»;

– ШУЛЬГИН Иван Александрович,
1969 года рождения, образование сред-
нее, работает в администрации сельско-
го поселения «Алтанское», водитель,
выдвинут Кыринским местным отделе-
нием партии «Единая Россия»;

– ДОДОНОВА Лилия Георгиевна,
1967  года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в МБДОУ
детский сад «Огонёк», музыкальный ру-
ководитель, выдвинута Кыринским ме-
стным отделением партии «Единая Рос-
сия»;

– САЗОНОВА Татьяна Витальевна,
1971 года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в ГУЗ «Кы-
ринская ЦРБ», медицинская сестра, вы-
двинута Кыринским местным отделени-
ем партии «Единая Россия»;

– РЯСКИНА Светлана Кимовна,
1968 года рождения, образование сред-
нее специальное, работает в Кыринском
лесхозе, мастер леса, выдвинута Кырин-
ским местным отделением партии «Еди-
ная Россия»;

– ЗАБЕЛИН Николай Дмитриевич,
1961 года рождения, образование выс-
шее, работает в пожарной части, началь-
ник, выдвинут Кыринским местным от-
делением партии «Единая Россия»;

– КАРЕЛОВА Евгения Геннадьевна,
1985 года рождения, образование сред-
нее, не занята, выдвинута Забайкальским
региональным отделением политичес-
кой партии ЛДПР –  Либерально-демок-
ратической партии России;

– ЮДИНА Анна Александровна,
1990 года рождения, образование сред-
нее, работает в МБОУ «Алтанская
СОШ», работник по комплексному об-
служиванию зданий, выдвинута Забай-
кальским региональным отделением
политической партии ЛДПР – Либераль-
но-демократической партии России;

– КУЗЬМИН Евгений Викторович,
1990 года рождения, образование сред-
нее, работает в Кыринском лесничестве,
водитель, самовыдвижение.

Председатель избирательной
комиссии сельского поселения

«Алтанское» С.А. ИВАНОВА
***

С 29 июня по 4 августа 2021 года
по ТАРБАЛЬДЖЕЙСКОМУ избира-
тельному округу зарегистрированы
кандидаты:

– на должность ГЛАВЫ сельско-
го поселения «Тарбальджейское»:

– СЫМЖИТОВ Валерий Баирович,
1974 года рождения, образование выс-

шее, работает в администрации сельско-
го поселения «Тарбальджейское», глава
сельского поселения, самовыдвижение;

– БАЛДАНОВА Цыцыгма Аюшеев-
на, 1981 года рождения, образование
высшее, работает в МБОУ «Тарбальд-
жейская ООШ», учитель, выдвинута
Кыринским отделением партии «Единая
Россия»;

– в ДЕПУТАТЫ Совета сельско-
го поселения «Тарбальджейское»
пятого созыва:

– БОГОМОЛОВА Ирина Сергеевна,
1979 года рождения, образование сред-
нее профессиональное, работает в
МБОУ «Тарбальджейская ООШ», ку-
хонный работник, выдвинута Кыринским
отделением партии «Единая Россия»;

– ДОРЖИЕВА Светлана Доржиевна,
1988 года рождения, образование сред-
нее профессиональное, работает в
МБОУ «Тарбальджейская ООШ», вос-
питатель, выдвинута Кыринским  отде-
лением партии «Единая Россия»;

– МАЛКОВА Ирина Анатольевна,
1984 года рождения, образование выс-
шее, работает в МБОУ «Тарбальджейс-
кая ООШ», учитель, выдвинута Кырин-
ским отделением партии «Единая Рос-
сия»;

– МАРИЕВА Светлана Махмутовна,
1963 года рождения, образование сред-
нее профессиональное, работает в НКЦ
«Бульжамуур», директор, выдвинута
Кыринским отделением партии «Единая
Россия»;

– САМБУЕВ Борис Зориктоевич,
1972 года рождения, образование сред-
нее профессиональное, работает в адми-
нистрации сельского поселения «Тар-
бальджейское», специалист по землеус-
тройству и воинскому учету, выдвинут
Кыринским отделением партии «Единая
Россия»;

– СЫМЖИТОВА Галина Александ-
ровна, 1984 года рождения, образование
высшее, работает в МБОУ «Тарбальд-
жейская ООШ», учитель, выдвинута
Кыринским отделением партии «Единая
Россия»;

– КИРПИЧНИКОВА Ирина Леони-
довна, 1989 года рождения, образова-
ние начальное профессиональное, рабо-
тает в МБОУ «Тарбальджейская ООШ»,
уборщик служебных помещений, выд-
винута Забайкальским региональным от-
делением политической партии ЛДПР;

– ФЛАМБЕРГ Людмила Владими-
ровна, 1980 года рождения, образование
высшее, работает в НКЦ «Бульжамуур»,
концертмейстер, выдвинута Кыринским
отделением партии «Единая Россия»;

– ЦЫРЕНБАЗАРОВА Ирина Баиров-
на, 1989 года рождения, образование на-
чальное профессиональное, работает в
ГУСО КСРЦ «Перекресток», соци-
альный работник, выдвинута Кыринским
отделением партии «Единая Россия»;

– ШЕСТАКОВА Светлана Шагдуров-
на, 1963 года рождения, образование
высшее, работает в МБОУ «Тарбальд-
жейская ООШ», учитель, выдвинута ме-
стным отделением Коммунистической
партии РФ.

Председатель
избирательной комиссии

 сельского поселения
«Тарбальджейское»
О.С. НАМЦАРАЕВА



В пользу
отставного

есаула…
С НАЧАЛА строительства

комбината в 1932 году и до
1980-х годов Хапчеранга была
крупнейшим населенным пун-
ктом Кыринского района, да и
всего южного Забайкалья. В
Хапчеранге было больше всего
орденоносцев на душу населе-
ния. Она упоминалась в област-
ной и центральной прессе чаще,
чем все остальные наши села и
поселки, вместе взятые. До сих
пор старшее поколение вспоми-
нает, какое снабжение промыш-
ленными и продовольственны-
ми товарами было в поселке – в
просторечии его называли «мос-
ковским».

Но, оказывается, история
Хапчеранги начинается не с 1932
года, а гораздо раньше. И связа-
ны истоки ее тоже с металлом,
но не с оловом, а с золотом. Об
этом и других интересных мо-
ментах ее истории считаю необ-
ходимым поделиться с читателя-
ми газеты.

Еще во второй половине XIX
века в том месте, где находится
село Хапчеранга, уже жили
люди, копали шурфы, доставали
из них руду и промывали ее.
Добывали они золото.

В газете «Иркутские губерн-
ские ведомости», № 93 от 21 но-
ября 1875 года, имеется объяв-
ление Горного отделения Глав-
ного управления Восточной
Сибири: «… подлежат отдаче с
торгов, которые будут произве-
дены в 10 число февраля 1876
года в 12 часов дня, в совете глав-
ного управления Восточной
Сибири». Под номером 189 в
списке значится «прииск Нико-
лаевский почетного гражданина
Василия Медовикова. Местона-
хождение – по р. Хапчеранга,
впадающей справа в р. Тырин.
Отводная площадь 195675 квад-
ратных саженей, погонная мера
2500 погонных саженей».

То есть, к 1875 году почетный
гражданин Медовиков разведал,
получил разрешение на разра-
ботку, организовал работу при-
иска, но по каким-то причинам
прииск был выставлен на торги.
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Все мы знаем славную историю Хапчеранги,
связанную с периодом работы Хапчерангинского
горно-обогатительного комбината по добыче
и обогащению оловянных и полиметаллических руд.

Хапчеранга –
от золота к золоту

Вообще-то, в Забайкалье, в
том числе в верховьях Онона,
поиском и разработкой золото-
носных месторождений кто толь-
ко ни занимался: мещане, куп-
цы, крестьяне, дворяне, жены
священников, вдовы, отставные
военные, чиновники и т.д.

Местное казачество тоже не
отставало. Непосредственно к
Хапчеранге имеет отношение
объявление Горного отделения
Главного управления Восточ-
ной Сибири «О вновь открытых
и заявленных золотосодержа-
щих приисках». Речь идет о том,
что в Акшинском окружном
полицейском управлении 3
июня 1877 года под номером 6
зарегистрирована заявка: «В
пользу отставного есаула Васи-
лья Сергеева Перфильева. По рч.
Нижней Хапчеранге, текущей
справа в рч. Тырын, системы
реки Онона, на протяжении 5
верст. Починный пункт постав-
лен от устья рч. Хапчеранги
приблизительно в 6-ти верстах
от правой отлогости в 25 и ле-
вой горы в 24 саж. Выбито 2
шурфа, промыто песков 75 пуд.,
получено золота 69 долей» (та
же газета, № 60 от 29 июля
1877 года).

В разные годы в различных
документах Горного отделения,
регламентирующих разведку и
разработку золотых россыпей,
фигурировали имена казаков и
членов их семей наших станиц:

- казак Букукунской станицы
Степан Михайлович Козлов;

- урядник Мангутской стани-
цы Егор Иванович Перфильев;

- жена урядника Мангутской
станицы Матрона Михайловна
Перфильева;

- урядник Верхнеульхунской
станицы Михаил Осипович Кук-
лин;

- отставной старший урядник
Верхнеульхунской станицы Про-
копий Митрофанович Курба-
тов;

- жена отставного старшего
урядника Верхнеульхунской ста-
ницы Ирина Федоровна Курба-
това и другие.

В 1881 году генерал-губерна-
тором Восточной Сибири выда-
но «Дозволительное свидетель-
ство на поиски и разработку зо-

лотосодержащих россыпей и
коренных месторождений»
жене священника Мангутской
Троицкой церкви Харитинье
Павловне Сизых. К слову, деяния
ее мужа, священника и миссио-
нера Дмитрия Сизых, организо-
вавшего постройку церквей в
Мангуте, Ульхун-Партии, Ниж-
нем Ульхуне, двух церквей в
Верхнем Ульхуне (первая была
построена в 1887 году и в тот же
год сгорела, вторая построена в
1888 году), достойны отдельно-
го исследования, но это уже
другая история.

Где золото,
там и криминал
ЖИТЕЛИ местностей, где

добывали и добывают драгоцен-
ный металл, знают, что где золо-
то, там и криминал. Особеннос-
ти наших приисков, в том числе
и хапчерангинских, были обус-
ловлены близостью границы с
Китаем (до 1921 года Монголия
входила в его состав), что пре-
допределяло международный
характер преступности, связан-
ной с незаконным оборотом зо-
лота. Китайцы несли к границе
или даже на наши прииски
спирт, а рабочие приисков тащи-
ли тайком золотишко с рабоче-
го места им для обмена. Нема-
ло было и нелегальных старате-
лей, которые добывали металл
по глухим местам, без оформ-
ления каких-либо документов и
значительную часть тоже обме-
нивали на спирт. То есть, про-
цветала контрабанда.

В пяти километрах южнее
села Верхний Ульхун (сейчас
буквально в 300-400 метрах от
границы) на территории Монго-
лии есть местечко Майхан (в пе-
реводе с монгольского – па-
латка). Там в конце XIX – начале
XX веков располагалось не-
сколько строений, принадлежа-
щих торговцам. Торговали ма-
терией, кожей, продуктами,
предметами домашнего обихо-
да, однако главной целью купцов
было нелегальное приобретение
золотого песка с окрестных при-
исков, преимущественно за
спирт. Вероятно, золото с хапче-
рангинских приисков здесь тоже
проходило.

Обстановку вокруг золотых
приисков характеризуют не-
сколько фактов, имевших место
на территории только одной
Верхнеульхунской станицы:

– в 1884 году рабочий Онон-
ских приисков ранил полицейс-
кого урядника за то, что тот ото-
брал у него флягу со спиртом,
который предназначался для
продажи на прииске. Спирт был
приобретен в поселке Кыринс-
ком, где было два винных скла-
да. Один содержался зауряд-сот-
ником К. (так в первоисточни-
ке), другой – казаком с такой же
фамилией;

– в 1897 или 1898 году в по-
селке Верхнеульхунском монго-
лами – китайскими подданными

ночью была убита семья купца
Льва Попова, в том числе ма-
лолетний ребенок, разграблено
имущество и товары. Грабите-
ли искали золото. Неизвестно,
нашли они его или нет, но ки-
тайские приграничные власти,
получив сведения от российс-
кой стороны,  поймали их на сво-
ей территории при попытке сбы-
та награбленных вещей. Четыре
грабителя были обезглавлены, а
их головы выставлены на кольях
по дороге от границы до селе-
ния Ульдза (сегодня Баян-уул
Восточного аймака Монголии)
в назидание другим любителям
легкой наживы;

– 13 сентября 1913 года при
попытке захвата перевозимого с
приисков золота налетчиками
был убит казак Куклин;

– в 1917 году на упомянутом
выше Майхане в доме «крестья-
нина?» (так в официальном про-
токоле) Бориса Бермана был
убит атаман Верхнеульхунской
станицы Степан Георгиевич
(Егорович) Власов. Исчезла
крупная сумма денег. По офи-
циальной версии при нем было
жалование казаков станицы, по
версии родственников у атама-
на с собой были деньги для за-
купки продуктов и товаров к
свадьбе сына. По версии ста-
ничников он имел с собой золо-
той песок.

Население –
30 человек

НЕИЗВЕСТНО, до какого
времени добывалось золото в
Хапчеранге, но геолог Г.Л. Воз-
буцкий, проводивший с 1928
года детальную доразведку ме-
сторождения олова, отмечал,
что в пади Малая Хапчеранга
имеются следы золотоиска-
тельства и добычи полезных
ископаемых.

Более подробно те события
описаны в статье Анны Суворо-
вой, на тот период студентки ис-
торического факультета ЗабГУ,
«Из истории Хапчерангинского
оловокомбината (1927-1941
годы)», опубликованной в газе-
те «Ононская правда», № 76 от
26 сентября 2017 года.

Что примечательно, автор
приводит фамилии жителей села
Тырин, обнаруживших в 1922
году свинец в одном из распад-
ков по реке Тырин (Г.Г. Кокты-
шев, И.Е. Коктышев, П.Ф. Ше-
стаков, В.Ф. Шестаков, Г.Ф.
Шестаков), а также обозначает
период добычи свинца в Старой
Хапчеранге иркутским пред-
принимателем Габриловичем с
1923 по 1929 годы. В то же вре-
мя В.И. Сажин в книге «В мир-
ных забоях» утверждал, что
Габрилович добычу свинца
организовал еще до начала
гражданской войны. Видимо,
этот вопрос подлежит более
детальному исследованию.

Тем не менее, в материалах
Всесоюзной переписи населе-
ния 1926 года в списке населен-
ных мест Кыринского района на
территории Тыринского сельс-

кого совета значится прииск
Хапчеранга (в первоисточнике
Капчеранга), население – 30 че-
ловек (19 мужчин и 11 женщин),
16 хозяйств, из них 13 русских.
Оставшиеся три хозяйства, веро-
ятно, были китайские, так как
представители этой нации жили
практически на всех приисках
района. На некоторых приисках
китайцы даже составляли боль-
шинство: на прииске Баян-Зур-
га им принадлежало 7 хозяйств
из 8, на Серафимовском – 50 из
60, в Хайластуе – 15 из 19, в
Малой Федоровке в фанзе от-
дельно жили отшельниками три
китайца.

К сожалению, в переписи не
указано, какой именно металл
добывали в Хапчеранге в это
время. Возможно, это был свин-
цовый прииск Габриловича.

Баня-блохомойка
ДАЛЬНЕЙШАЯ история

Хапчеранги, начиная с открытия
С.С. Смирновым в 1927 году
месторождения олова, хорошо
известна. Мы не будем подроб-
но повторять то, что уже напи-
сано ранее, а затронем только
некоторые интересные момен-
ты, которые ранее были извест-
ны немногим хапчерангинцам и
жителям района.

Трудно строился комбинат.
Работы начались летом 1932
года, датой начала строительства
считается 15 июля. Но уже к кон-
цу 1933 года (за полтора года) на
комбинате сменилось шесть ди-
ректоров.

В сентябре 1934 года, нака-
нуне зимы, на месте поселка сто-
яло 28 больших палаток, в кото-
рых проживало около 1500 че-
ловек – более 50 в одной палат-
ке. Построенные для рабочих
жилые строения не были гото-
вы. У «Горного барака» (кор-
респондент не уточняет, где он
располагался, возможно, это
барак в Горном цехе) отсутство-
вала крыша. Остро не хватало
оконного стекла, печных прибо-
ров: дверок, вьюшек и т.д. Стро-
ительный цех вместо плановых
2817 квадратных метров жилья
за год построил только 1270.

Руководство рудника пыта-
лось решить жилищную про-
блему организацией самозаст-
ройки. Но к 1 сентября 1934
года к строительству собствен-
ных домов приступили только
100 работников. Тогда было
принято решение выделять в
помощь самозастройщикам ло-
шадей и автомашины для под-
возки леса, других строитель-
ных материалов. Тем, кто решил
строить собственное жилье,
выдавали ссуду с отсрочкой
выплаты на пять лет. Вначале
планировалось выдавать ссуду
в размере 2000 рублей, но в ре-
альности она была гораздо
меньше из-за нехватки средств
на эти цели. Тем не менее, к кон-
цу 1934 года рабочими было
построено уже 180 домов, в
которых разместилось 257 се-
мей.
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В связи с отсутствием жилья
даже семьи инженерно-техни-
ческих работников жили в бара-
ках, много семей вплоть до кон-
ца 1930-х годов проживало в се-
лах Тырин и Верхний Ульхун, в
последнем даже работал ларек
Оловопродснаба.

Имелись и другие проблемы
в социальной сфере. Возможно,
у авторов материалов (коррес-
пондентов различных органов
печати, освещавших строитель-
ство комбината) в какой-то мере
проскальзывает субъективный
взгляд на некоторые вещи и из-
лишняя категоричность, но при-
ведем некоторые моменты, ко-
торые они отражают в своих ста-
тьях в средствах массовой ин-
формации 1934 года:

– отсутствует клуб;
– рудничным комитетом на

улучшение социально-бытовых
условий запланировано потра-
тить за 10 месяцев 1934 года 3200
рублей, израсходовано 463. На
библиотеку выделено 1000 руб-
лей, куплено книг на 26 рублей,
и то по случаю;

- в больнице есть: хирург
(знаменит тем, что пьет меди-
цинский спирт), зубной врач (но
бормашины в больнице нет) и
фельдшер (про него ничего не
сказано). Руководство рудника
предпочитает вызывать врачей
из Мангута, чем обращаться к
своим. (В следующем, 1935, году
отмечалась большая текучка
медперсонала в Хапчеранге);

– в школе, где обучается 300
детей, отсутствует уборная;

– вода населению подвозит-
ся в зависимости от настроения
заведующего конным двором;

– баню народ называет «бло-
хомойкой».

Обращает на себя внимание
тот факт, что во многих офици-
альных источниках началом ра-
боты больницы и яслей в Хап-
черанге указывается 1935 год, а
школы – 1936. Однако материа-
лы газеты «Восточно-Сибирс-
кая правда» за 1934 год говорят
об этих объектах как уже дей-
ствующих.

Жесткие решения
ПЕРВЫЕ три года работы

Хапчеранги характеризуются
хроническим невыполнением
производственного плана по
добыче руды и поставке концен-
трата металла. К декабрю 1933
года годовая программа по гор-
но-подготовительным работам
была выполнена на 9,4%, а по
добыче руды – на 17,55%. В 1934
году запустили обогатительную
фабрику, но с выпуском концен-
трата дела обстояли крайне пло-
хо. В октябре 1934 года произве-
дено менее 12 тонн при плане
40.

В связи с этим в октябре 1934
года Совет Труда и Обороны
СССР рассмотрел состояние дел
в оловодобывающей промыш-
ленности и принял чрезвычай-
но жесткие решения. Прокуро-
ру СССР поручено провести
следствие в отношении руковод-
ства треста «Забайкалолово» и
Хапчеранги, привлечь «винов-
ных в преступной бездеятельно-
сти» к судебной ответственнос-
ти. Ряду инженеров и геологов
было запрещено занимать ответ-
ственные должности сроком на
два года, предписано использо-
вать их только в качестве рядо-
вых сотрудников. Трест «Забай-
калолово» был ликвидирован,
Хапчерангу напрямую подчи-
нили Москве – тресту «Главни-
кельолово».

В ноябре 1934 года на руд-
ник прибыла правительственная
комиссия под руководством на-
чальника треста «Главникель-
олово» Языкова. В результате
работы комиссии директор руд-
ника Дьяконов, как и другое ру-
ководство, был понижен в дол-
жности, а рудник временно воз-
главил сам Языков. Прибывшие
с ним члены комиссии взяли в
свои руки все сферы жизни Хап-
черанги. В последующем на
комбинате побывало много та-
ких комиссий с самыми широ-
кими полномочиями. Людей
снимали с должностей, назнача-
ли, увольняли, перемещали, от-
давали под суд и т.д. А Хапче-
ранга продолжала строиться.

Трудный путь
СТРОИТЕЛЬСТВУ и разви-

тию Хапчеранги придавалось
огромное значение, о чем гово-
рит тот факт, что первая в Чи-
тинской области пассажирская
авиалиния открылась летом 1935
года (в «Энциклопедии Забайка-
лья» указан 1936 год, но пресса
Восточно-Сибирского края пи-
сала об этом еще в августе 1935
года) и была сообщением Чита-
Хапчеранга. Но авиацией в то
время нельзя было перевезти
сколько-нибудь значимый
объем грузов, тем более круп-
ногабаритных. Да и в 1937 году

об этой авиалинии писалось уже
как о недействующей по причи-
не пассивной позиции руковод-
ства оловянной промышленно-
сти.

Основную роль играл авто-
транспорт. Но при его исполь-
зовании в целях поставки мате-
риалов для строительства фаб-
рики столкнулись с огромными
трудностями.

Дорога от Дарасуна до Хап-
черанги в начале 1930-х годов
представляла собой колею, на-
катанную конными телегами.
Мосты через речки и ручьи если
где и имелись, не всегда были
рассчитаны на вес загруженных
автомобилей и находились в
плохом состоянии. Множество
мелких речек и ручьев преодо-
левалось вброд.

Для снабжения оловокомби-
ната на станции Дарасун была
организована база «Олово-
транс». В феврале 1934 года
там насчитывалось 22 автома-
шины, из них 18 требовали ре-
монта. В сентябре – уже 31 ав-
томашина, из которых пять на-
ходились в ремонте. Достовер-
ных сведений обо всех марках
используемых автомашин не
имеется, однако обращает на
себя внимание тот факт, что в
1934 году автобаза уже распо-
лагала грузовиками ЗИС-5, ко-
торые начали выпускаться
только в 1933 году.

Летом путь, занимающий
сейчас менее четырех часов,
проезжали за 7-8 дней (а первые
грузы в Хапчерангу доставля-
лись даже не автомашинами, а
гужевым транспортом). При
этом от Дульдурги проезжали
через Узон, далее вниз вдоль
реки Иля к месту впадения ее в
Онон, который пересекался два
раза на паромах: первый – в рай-
оне села Усть-Иля, второй – в
районе села Нарасун. Далее дви-
гались в Мангут и Тырин. Здесь
дорога проходила, минуя Верх-
ний Ульхун, у подножия горной
гряды, несколько сокращая рас-
стояние. У «Оловотранса» на
этом пути было две базы – в
Бальзино и Акше, где шоферы
могли переночевать, заправить
автомобили, перекусить. Но ле-
том, видимо, приходилось ноче-
вать и там, где ночь застанет.

В летнее время  на руднике
назначался специальный дежур-
ный, который сидел на сопке с
биноклем и следил за дорогой.
Если он обнаруживал застряв-
шую автомашину, то сообщал
на рудник, и ее шли вытаскивать
всем миром. Вероятно, наблю-
дение велось за дорогой от Ты-
рина до Хапчеранги, так как ма-
шины двигались именно этим
путем.

Зимой, когда болота и реки
замерзали, путь занимал три дня,

однако приходилось утром ра-
зогревать автомашины, проли-
вая радиатор и двигатель кипят-
ком, что и было организовано
как раз на промежуточных ба-
зах.

Следствием таких дорожных
условий был значительный пе-
рерасход горюче-смазочных
материалов, а средний межре-
монтный период для автомоби-
лей составлял всего один месяц.

Интересно, что водителям
автобазы «Оловотранса» (как и
всем другим в сфере олово- и
золотодобывающей промыш-
ленности) запрещалось брать
попутных пассажиров. В штате
автобазы даже были предусмот-
рены две должности специаль-
ных контролеров. Но в отсут-
ствие регулярного пассажирско-
го сообщения шоферы активно
пользовались своим «служеб-
ным положением», иногда по-
лучая с пассажиров до 480 руб-
лей (зарплата операционной
медсестры в то время составля-
ла около 300 рублей) за один
рейс. Контролеры с этим боро-
лись, и несколько шоферов были
уволены.

Таким образом, состояние
дорог не позволяло обеспечи-
вать своевременную доставку
грузов на рудник и вывоз к же-
лезной дороге концентрата
руды. Кроме того, крупногаба-
ритные грузы перевозились
только зимой, так как летом ни
состояние дорог и мостов, ни
грузоподъемность паромов не
позволяли этого сделать.

Под «патронажем»
НКВД

СЛЕДУЕТ отметить, что ав-
томобильная дорога в данном
направлении оказалась необхо-
дима не только для обеспечения
строительства и работы олово-
комбината, но и в военных це-
лях.

К середине 1930-х годов обо-
стрилась обстановка на восточ-
ных границах СССР, где 1 марта
1934 года Японией было провоз-
глашено марионеточное госу-
дарство Маньчжоу-Го. Назрела
реальная угроза войны. В пла-
нах Штаба РККА (с сентября
1935 года Генерального штаба
РККА) Монголии отводилась
значительная роль как плацдар-
му для концентрации войск в
случае агрессии со стороны
Японии. Перемещение воинс-
ких подразделений планирова-
лось, в том числе, через наш рай-
он с пересечением границы у
села Верхний Ульхун.

Таким образом, интересы
промышленников и военных
совпали, и строительство шоссе
по привычному нам маршруту
началось весной 1935 года. К
концу года было запланировано

построить первые 90 километ-
ров от станции Дарасун в направ-
лении Дульдурги. В ходе про-
кладки шоссе были исключены
переправы через Онон, в райо-
не села Мангут шоссе разветв-
лялось: одна ветка уходила в
Хапчерангу, вторая – в Верхний
Ульхун и далее в Ундэрхан и
Баян-Тумэн (ныне город Чой-
балсан). Село Тырин осталось в
стороне, так как имелась необ-
ходимость связать дорожной се-
тью рудники по притокам реки
Тарбальджей с Хапчерангой.

Учитывая стратегический ха-
рактер автодороги, строилась
она под «патронажем» НКВД.
Основной рабочей силой были
заключенные системы ГУЛАГ.
К сожалению, в открытом дос-
тупе архивов НКВД крайне мало.
Известны лишь несколько при-
казов, номера которых начина-
ются с двух нулей (под грифом
«Совершенно секретно»), из ко-
торых следует, что строительство
моста через Онон в районе села
Верхний Ульхун было заверше-
но в 1939 году, а далее строитель-
ство продолжилось уже на тер-
ритории Монгольской Народ-
ной Республики.

При строительстве дороги
одновременно строилось жилье
для дорожников, которым пред-
стояло поддерживать состояние
дорожного полотна в надлежа-
щем состоянии. Дома были еди-
ного типа, бревенчатые, одно-
этажные и многоквартирные.
Часть из них сохранилась до на-
стоящего времени в Ульхун-
Партии и Нарасуне (комплексы
ДЭУ), слева при въезде со сто-
роны Мангута. В Мангуте тоже
были такие строения, в районе
перекрестка напротив АЗС.

К окончанию строительства
шоссе базу «Оловотранса» из
Акши перенесли к Урейску,
впоследствии там возникло
село Дорожное.

Внутри комбината перевозки
осуществлялись силами транс-
портного цеха. Первые годы там
преобладал гужевой транспорт,
но с течением времени его по-
степенно вытесняли автомаши-
ны.

После Великой Отечествен-
ной войны работа цеха была зат-
руднена дефицитом горюче-
смазочных материалов. На
часть грузовиков установили га-
зогенераторное оборудование,
но его тоже не хватало. Неко-
торое время доставка дров либо
делового леса осуществлялась
следующим образом: на лесо-
секу двигался автопоезд, в ко-
тором вместо паровоза шел
«Студебеккер», а за ним было
прицеплено 3-4 грузовика ЗИС-
5. Обратно после загрузки, ко-
торая осуществлялась без рас-
цепления машин, двигались тем
же порядком. И только в Хап-
черанге на ЗИС-5 выдавалось
литров пять бензина для достав-
ки дров, крепи или бревен до
адресатов. Видимо, было под-
считано, что так будет эконом-
нее, несмотря на то, что у гру-
женого «Студебеккера» даже по
шоссе расход топлива доходил
до 45 литров на 100 километ-
ров.

И. ФРОЛОВ,
Верхний Ульхун

(Окончание следует)

Компания GEALAN пред-
лагает установку немецких
пластиковых окон из трех, че-
тырех, шести камер, входных
металлических дверей рос-
сийского производства.

При оформлении окон в
кредит или рассрочку дей-
ствует дополнительная скид-
ка. Запишитесь на бесплат-
ный замер по телефонам: 2-
14-88, 8-924-277-30-13.

Хапчеранга –
от золота к золоту
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